
 
 
 

 
Direttivo del 19 Ottobre 2022 
 
Il giorno Mercoledì 19 ottobre 2022 alle ore 17.30 si è riunito il Consiglio Direttivo 
del Comitato Regionale per le Onoranze ai Caduti di Marzabotto. Presenti il 
presidente Valter Cardi, il vice presidente Andrea Marchi ed i consiglieri 
Alessandro Borghi, Valentina Cuppi, Maria Iubini, Virginia Laffi e Gianluca 
Luccarini, la segretaria Stefania Musiani, assente giustificato il consigliere  
Massimo Veronesi.  
Il Presidente Valter Cardi passa la parola al vice presidente Marchi per 
l’illustrazione del primo punto all’ODG consistente nella proposta di adesione a 
Liberation Route Italy, ricevuta da Mirco Carattieri. Si tratta di 
un’articolazione italiana di una fondazione europea (Liberation Route Europe) nata 
con l'idea di mettere in rete musei, luoghi, monumenti e testimonianze per 
raccontare la seconda guerra mondiale ed in particolare la Liberazione. E’ 
un’associazione di tipo Turistico-Culturale, con particolare attenzione alla 
valorizzazione della Linea Gotica, la proposta riguarda il lavorare su progetti per il 
2024. L’adesione a Liberation Route comporterebbe il versamento di un contributo 
di quota associativa di Euro 500,00. La consigliera Iubini chiede se la quota è una 
tantum e Marchi risponde che lo è. Il consigliere Borghi chiede di invitare Mirco 
Carettieri per un’illustrazione dettagliata del programma. Il Consiglio è d’accordo 
ed il vice presidente Marchi si impegna ad invitarlo. 
Il presidente Cardi introduce il secondo punto passando la parola al vice 
presidente Marchi. Si tratta della proposta di acquisto di alcune copie del volume 
edito da Ziccaron su Don Fornasini dal titolo “Far tutto, il più possibile, con 
prefazione dell’Arcivescovo di Bologna Matteo Maria Zuppi. Il vice presidente 
chiede se il Comitato è interessato all’acquisto e riferisce che fino a 40 copie è 
applicato uno sconto del 30% sul prezzo d’acquisto di 18.00 oltre le 40 lo sconto è 
del 35%. Il Direttivo è d’accordo sull’acquisto ed il consigliere Borghi propone di 
acquistarne 50 copie. 
Il presidente Cardi introduce il terzo punto all’ODG, consistente nel Docufilm dal 
titolo “Il prezzo più alto” da Pasolini a Marzabotto, viaggio tra i misteri italiani, 
regia di Stefano Ferrari.  La storia parte da Marzabotto e dall'eccidio di Monte Sole 
del '44 ed arriva all'ultimo Pasolini, ripercorrendo il “Caso Mattei” e riportando 
sulla scena personaggi come don Fornasini e don Marchioni, entrambi uccisi dalla 
furia nazifascista. Si avvale dell’apporto di importanti figure quali Pupi Avati, Carlo 
Luccarelli, Andrea Speranzoni, Matteo Maria Zuppi, Ferruccio Laffi, per citarne solo 
alcuni. Valter Cardi riferisce poi al Consiglio che si è sentito con il regista il quale gli 
ha riferito che in questi giorni andrà a Colulla ed Abelle con Stefano Muratori, per 
girare alcune riprese in quell’agglomerato. Stefano Ferrari ha riferito che vorrebbe 
presentare il docufilm in occasione del 21 aprile 2023, nel giorno della Liberazione 



di Bologna dal nazifascismo.  
La consigliera Cuppi, riferisce che gli accordi non erano questi, bensì di   presentare 
il docufilm entro la fine dell’anno. Cardi riferisce che il ritardo è dovuto al fatto che 
molte delle interviste che ha fatto, tipo quella di Pupi Avati sono state rimandate 
più volte. Cuppi ribadisce l’importanza che almeno un’anteprima del Docufilm 
venga presentata a Marzabotto entro fine anno, e che questa anteprima metta 
fortemente in risalto il collegamento tra Pasolini e Marzabotto, anche il consigliere  
Borghi chiede che l’anteprima sia strutturata in tal senso e chiede inoltre qual’è il 
costo totale del progetto. Cardi riferisce che il progetto costa complessivamente 
Euro 50.000,00 e la richiesta di contributo da parte del regista al Comitato è di 
Euro 15.000,00. 
A questo punto Cuppi chiede di poter telefonare personalmente a Stefano Ferrari 
per esortarlo alla presentazione dell’anteprima, a seguito della telefonata emerge 
che il ritardo è anche dovuto a mancanza di risorse economiche e quindi il regista 
ha riferito a Cuppi che se il Comitato versa in tempi brevi il Contributo riuscirà a 
completare il progetto entro il 15 Dicembre 2022 con presentazione a Marzabotto. 
A questo punto il Direttivo approva all’unanimità un contributo di Euro 10.000,00. 
Il presidente Cardi introduce il quarto punto all’ODG, consistente nell’analisi delle 
schede ministeriali 2022 presentate al Ministero dei beni culturali, per verificarne 
l’attualità dei progetti ed attribuire agli stessi un referente del Direttivo, vengono 
confermate le macroaree anche nel dettaglio e vengono attribuite come segue: 
Marcroarea A Manutenzione Manufatti referente Veronesi; Macroarea B Logistica 
ed accoglienza, B1 Noleggio Pulmino 9 posti referente Cardi, B2 Noleggio bici 
elettriche referente Laffi; Macroarea C Viaggi della Memoria referenti Cuppi e 
Borghi; Macroarea D Centro di Interpretazione referenti Cuppi e Borghi; 
Macroarea E Strumentazione Tecnica referente Cardi; Macroarea F Gocce di 
Memoria referenti Luccarini e Cuppi; Macroarea G Archivio referente Marchi; 
Macroarea H Ricerca storica referente Marchi; Macroarea I Didattica referente 
Marchi; Macroarea L Arredi Monte Sole referente Cuppi; Macroarea M Iniziative 
promozione legalità e coscienza civile referente Cuppi; Macroarea N Strutture di 
servizio e logistica per celebrazioni istituzionali non viene attribuito un referente in 
quanto lo stanziamento verrà destinato ad altra/e macroaree; Macroarea P 
Comunicazione referente Marchi;  Macroarea Q Contributo ai Comuni non 
necessita di un referente, si invieranno ai Comuni di Grizzana Morandi, 
Marzabotto e Monzuno le lettere per informarli dell’attribuzione del contributo di 
20.000,00 Euro ciascuno, a fronte dello sviluppo di un progetto dettagliato 
inerente la memoria del 900. Il presidente Cardi raccomanda che per lo sviluppo di 
tutti i progetti rientranti nelle Macroaree sopra descritte si passi sempre prima in 
Direttivo con l’esposizione del progetto e delibera di impegno di spesa. 
In riferimento alla Macroarea R Contributi profughi di guerra, il referente sarà 
lasegretaria Stefania Musiani. Sull’ultimo punto si apre la discussione sullo 
stanziamento dei 10.000,00 che ad oggi non risulta più sufficiente, data la 
recrudescenza relativa alle vicende della guerra in Ucraina. Cuppi riferisce che vari 
Comuni si stanno attivando per stanziare fondi a favore dei profughi. Il vice 
presidente Marchi propone di aumentare questo stanziamento in quanto le risorse 
ci sono e si potrebbero prendere dal centro di costo 703.616 FDR 2021 relativo ai 
contributi per gli studenti, così da dare un grande supporto a tutti i ragazzi in età 
scolare che sono arrivati nel nostro territorio. Il Direttivo approva unanimemente. 



Cardi introduce il quinto punto all’ODG e propone come data per l’Assemblea di 
approvazione del Bilancio Preventivo 2023 ed esposizione delle Schede Ministeriali 
2022 Sabato 26-11-2022 alle ore 10.00. Il Direttivo approva all’unanimità. 
Il Vice presidente Marchi introduce il sesto punto all’ODG, consistente 
nell’adesione al documento che verrà presentato il 05 Novembre 2022 alla 
Manifestazione di Roma in relazione alla guerra in Ucraina, inoltre illustra la 
proposta specifica del Comitato che si compone di due opportunità: una è 
un’invettiva l’altra è una vera e propria proposta dettagliata con punti seri. Borghi 
ritiene che ci debba essere una posizione forte e che si chieda l’immediato cessate 
il fuoco, Iubini ritiene che debba essere sintetica con punti definiti. Il Comitato 
all’unanimità decide di aderire al documento Nazionale e di aggiungere la 
proposta dettagliata illustrata da Marchi, che verrà inviato anche agli altri quattro 
luoghi della memoria, i quali potranno decidere se aderire anche loro, in caso 
contrario il Comitato presenterà comunque il proprio documento aggiuntivo.  
Cuppi, Borghi e Cardi andranno alla manifestazione, Marchi riferirà alla Candioli di 
far uscire un comunicato per chi volesse partecipare alla manifestazione. 
Cardi introduce l’ultimo punto all’ODG relativo alla richiesta di contributo per 
l’utilizzo delle strutture presso il centro Sportivo Ricreativo di Lama di Reno, per le 
giornate del 30 Settembre 22, 01 e 02 Ottobre 22, richiesta fatta dal Circolo per il 
tramite del consigliere Borghi, per un ammontare di Euro 500,00. Borghi riferisce 
che il contributo nelle giornate della festa dell’ANPI sezione di Marzabotto è stato 
sempre elargito anche quando la festa si faceva in Colonia, quest’anno si è deciso 
di utilizzare il Centro di Lama di Reno, in quanto le strutture sono già tutte 
collaudate e certificate. Iubini riferisce che questa decisione era già stata presa dal 
Direttivo. All’unanimità il Consiglio delibera di accettare la richiesta suddetta e si 
richiede che venga presentata dal circolo formale richiesta. 
Per quanto riguarda le varie, Borghi riferisce che i volontari del Sacrario gli hanno 
riferito che il Totem non funziona e che il mobile che contiene i volumi, i depliant, 
etc è rotto, Borghi propone di acquistare un monitor e di sostituire il mobile con 
uno più adeguato, farà fare alcuni preventivi, la spesa si può imputare alla 
Macroarea E. Sempre i volontari hanno fatto richiesta di avere in dotazione delle 
divise con il logo del Comitato e del Comune di Marzabotto, si faranno fare dei 
preventivi anche per questo. 
Borghi propone di far realizzare un pannello con il logo del Comitato da installare 
sulla parete di fronte al Maxischermo così che quando si fanno le videoconferenze 
sia ben visibile. 
Borghi riferisce che lui e Canobbi (collaboratore del Comitato per diverse attività) 
stanno lavorando per la predisposizione dei loghi da apporre sul materiale 
promozionale (biro, borsine) del Comitato. 
Borghi e Luccarini prendono l’impegno di portare a termine la collocazione della 
tabella informativa sulla Stella Rossa al Poggio di Casaglia, in collaborazione con il 
consigliere Veronesi. 
 
Esaurito l’odg. il presidente Cardi dichiara terminata la riunione del Direttivo alle 
19,50. 
 


